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立夏之后，东北大地气温攀升，北部
战区陆军某旅部队管理科参谋王坤的心
情却并没有跟着回暖——眼看日程表上
“士兵接待日”一天天临近，作为这项活
动的组织者，他生怕再次“搞砸”。

年初，该旅借鉴地方“市长接待日”
做法，每月组织一次“士兵接待日”活
动，旨在聚焦为兵服务解难帮困，围绕
战斗力建设集智聚力。经过精心筹划
准备，“士兵接待日”迎来“首秀”。

当天，王坤原本担心的“讲半句留
半句”的情况没有出现，基层代表踊跃
发言，说了个痛快。然而，他在事后梳
理汇总时发现，59条意见建议中，像“厕
所隔间门锁损坏”“建议为室外哨位配
备吹风机”等这类与“衣食住行”相关的
占绝大多数，而聚焦战斗力建设的却寥
寥无几。
“这样的一堆建议中，连个‘金点

子’都选不出来。”王坤忐忑不安地将清
单呈报给旅领导。

果然，第二天收到的批示中提出：
“要由过多关注‘衣食住行’向聚焦中心
工作转变。”王坤立马据此起草了一份
通知，将有关要求传达到基层。

本以为此事尘埃落定，王坤满心期
待地组织了第二次“士兵接待日”。令
他大跌眼镜的是，基层代表提的意见建
议仍是“涛声依旧”，少数几个与战斗力
相关的意见也没说到点子上，与通知要
求更是相差甚远。

机关有要求，基层为啥不落实？两
次“士兵接待日”暴露出来的问题引发
旅领导思考。调研中他们发现，有的官
兵认为“士兵接待日”就是用来解答基
层“诉求”的，围绕中心工作出谋划策是
机关的事，与自己关系不大；有的则坦

言，不是不想按“要求”提意见，而是自
己思维水平和知识储备跟不上，不知道
如何按“要求”提意见……
“机关‘要求’与基层‘诉求’之间存

在落差，既有基层官兵思战谋战意识不
强、能力不足的原因，也有机关督导工
作脱离实际、拔苗助长的因素。”旅党委
一班人对标中央军委基层建设会议精
神，找到了填补落差的依据和思路：既
要充分尊重官兵主体地位和首创精神，
保护他们畅所欲言的积极性，更要精准
设计、依战规划，科学引导官兵把思战
谋战当成分内之事，增强“按战建言”的
动力和能力。

找准纹路好劈柴。该旅研究决定：
对基层“诉求”一视同仁，能解决的抓紧
推动，不符合条令法规的做好解释工作；
开展群众性讨论辨析，厘清“眼里只有自
己的‘小日子’”“思战谋战与己无关”等

错误思想，增强主人翁意识和大局观念。
与此同时，机关也纠正“简单下通知、

粗略提要求”的惯性做法，结合基层实际
换位思考谋划工作，采取理论授课、举例
示范等方式，将战斗力标准细化分解到身
边可视可感的岗位战位，帮助官兵掌握建
言献策的现实依据、靶标指向和方法规
律，激发官兵思战谋战的热情动力。

变化在悄然发生。接下来的几次
活动中，王坤惊喜地发现，基层意见建
议中聚焦备战打仗的多了，整体“含战
量”显著提升。

这两天，王坤又为评选“金点子”犯
了难，不过这次不是因为选不出来，而
是因为可挑选的太多。谈到这个“幸福
的烦恼”，他有了更深的思考：“推动基
层民主建设没有完成时，要把这些饱含
官兵智慧和期许的‘金点子’落到实处，
我们永远在路上。”

“士兵接待日”中，基层有“诉求”，机关有“要求”，如何对待两者之间
的落差？请看北部战区陆军某旅推动基层民主建设的一段经历——

建言献策的“含战量”提高了
■本报特约记者 王 鑫

乡间有句谚语：壮苗也须常修剪。

壮苗成长快，本是件好事。可如果不经

常修剪，任其自然生长，就会横生枝杈，

长不成栋梁之材。种树如此，“士兵接

待日”也是如此，基层建设的方方面面

更是如此。

在遇到基层建设出现自发无序的情

况时，机关既不能大包大揽，也不能放任

自流，而是要当好“修剪工”的角色，在给

予基层充分自主权的基础上，按照战斗

力标准搞好规划设计，及时修掉旁杈侧

节，保证更多养分向主干集聚，使这棵壮

苗向上向好生长。

除此之外，机关还应甘当“上马

石”，既为基层纠偏指路，又“扶上马”陪

他们走好“最初一公里”，用“多想一步”

的务实作风托举基层建设不断开创新

局面。

壮苗也须常修剪
■北部战区陆军某旅政委 郭红庄

微议录

Mark军营

“指导员，刚刚支队勤务值班室传来
消息，你们中队的战士小田好像因为昨
晚执勤打瞌睡要被通报批评。”上周一早
上，刚走进勤务保障大队作战勤务值班
室准备接班，当班执勤安全监控员小王
就向我报告了这个情况。
“上任还不到一周，这个‘见面礼’还

真是有些‘惊喜’啊……”瞧我面色难看，
小王又赶紧说道：“指导员你也别急，你
之前在机关工作熟人多，赶紧打打招呼，
没准儿就把通报压下来了。”

事实上，在机关工作时我也听闻
过这样的“操作”。个别中队主官为了
“止损”，在得知本单位战士执勤违纪
时迅速去找关系，力求将负面影响降
到最低；而一些机关干部碍于情面，也

会选择做个顺水人情，让中队自行处
理抓整改。

小王的建议乍听起来比较“靠谱”，
但从他心安理得、见怪不怪的语气里，我
又隐隐觉得不对头——纪律是块铁，谁
碰谁流血。如果都大事化小自行处理，
那相关责任人岂不是始终游离于责任之
外？如果都想着动用关系协调机关压下
通报，那部队纪律的刚性岂不是大打折
扣？打一个招呼，看起来无关紧要，却破
了规矩、坏了纪律、毁了风气。

对，必须走正道！我正打算找当
事人小田了解情况，这时对讲机里传
来新消息：“指导员，刚刚搞错了，被通
报的不是你们中队的小田，是别的中
队的小郭……”

好一个“乌龙”！见到小田时，提前
得知消息的他正在埋头写检讨。他坦
言，虽然侥幸没被通报，但昨晚执勤时精
神状态确实不太好。我接着了解到，由
于疫情防控需要，一些休假归建的官兵
尚在隔离期，导致执勤人员常常连轴转，
休息时间难以保证。

与其事后协调找路子，不如盯着难
题想法子。中队党支部决定，干部要带
头参加夜间执勤，以此缓解人少事多的
矛盾，确保执勤安全。

事后，小田还是主动交了一份检讨
书。看着那一笔一画工整的字迹，我的
心里涌起一阵暖流。是啊，做人做事何
尝不需要规规矩矩、工工整整呢？

（吴 晗整理）

与其事后找路子，不如盯着难题想法子
■武警十堰支队供应保障中队指导员 董 伟

带兵人手记

“起初，连队开展行车记录活动的
时候，大家还有些抵触，觉得保障任务
本来就重，没有必要搞这些‘花架子’。
如今，一本本《行车日记》却成了我们开
展主题教育的宝贵财富。”近日，驻香港
部队深圳基地汽车连获评“全国五四红
旗团支部”。在经验总结座谈会上，该
连班长周锐的发言，赢得了战友的广泛
认可。
“好的习惯一旦坚持下来，就会成

为一种仪式、一种传统。”该基地领导介
绍，自组建以来，汽车连便广泛开展行
车记录活动，每有新训驾驶员分配到连
队，首先要带着崭新的《行车日记》参观
连队荣誉室；每次执行任务归来，官兵
都会在《行车日记》上写下心得……寒
来暑往，原本普通的日记本，因为每一
次用心书写，不仅串接起该连行车任务
的印记，也见证了战士们的成长足迹。
“连队曾被中央军委授予‘忠诚使

命的模范汽车连’荣誉称号，分配到这

里，我既兴奋又紧张。后来班长让我看
看他的《行车日记》，翻着翻着心就定下
来了，也知道前面的路该怎么走了！”这
是上等兵莫仁翰记录在日记本中的文
字。从一名稚嫩新兵，到如今成熟的驾
驶员，《行车日记》中的数万字笔记，记
录了他的成长。
“在香港行车，要养成按照几点钟

描述方向的习惯”“在赤柱峡道上行车，
道路两侧很窄，会车时千万要注意看右
顾左”……上士李超松的《行车日记》，
不仅是对每次执行保障任务时间、路
线、内容的简要描述，更是对行车突发
事件处置方法、保障方式改进探索的全
景记录。
“作为展现人民军队形象的窗口，

我们往返深港两地遂行运输保障任务，
驾驶室就是‘战位’，方向盘就是‘钢
枪’，一定要当好威武之师、文明之师的
‘流动代表队’！”下士贺志帅的《行车日
记》，则更多记载他每次执行任务归来

后的感悟。
“不拘一格，百花齐放！”该基地领

导告诉笔者，至于要不要给《行车日记》
统一模式，官兵当年也曾进行过讨论。
经过一番“思想风暴”后，全连上下形成
了这样一个共识：不拘泥于表述方式，
不限定篇幅字数，鼓励官兵通过文字、
路线图、漫画等方式，记录个性化的所
思所感。

不仅如此，连队还通过每周日记
收集的金点子，将官兵的行车心得提
炼为成熟做法固化下来。组建至今，
连队安全行车里程突破 1100 万公里，
《行车日记》已成为往返深港两地遂行
运输保障任务的经验积累和能力升级
的“秘籍”，成为连队动中抓教的生动
教材。

采访中，班长周锐在写下自己的行
车感悟后，又开始批阅上等兵胡文儒的
《行车日记》，细致查看他此次任务中的
车况、路况以及驾驶操作，并进行中肯
点评。从班长手中接过日记本，胡文儒
认真地学习起来。
《行车日记》在老兵与新兵间的传

递，浓缩成官兵们奋力拼搏的剪影……

传统润物无声，初心历久弥新。驻香港部队深圳基地汽车连的一

本本《行车日记》，记录着官兵“永远在路上”的追梦历程——

宝贵的财富 走心的传承
■王 棠 屈加敏

强化仪式感·激励新作为

营连日志

在海军毕昇舰机舱集控室里，显眼
处悬挂着集体三等功奖牌，这份荣誉属
于多年守护“舰艇心脏”的主机班战士
们。

荣誉来之不易。毕昇舰是服役
多年的老舰，主机班战士们一次次化
险为夷，为舰艇完成各项任务作出了
贡献。

主机班班长李红军是个有心人，官
兵们对于这块集体三等功奖牌的细微
变化，他都尽收眼底。起初，战士们对
待奖牌就像鸟儿爱惜羽毛，每天都擦好
几遍，任务繁重时只要看到奖牌浑身就
有使不完的劲儿。随着时间流逝，奖牌
少见有人主动擦拭了，荣誉带来的激励
作用也渐渐褪去，反而滋生出骄傲自满
心态。

今年 3月，该舰出海执行某试验任
务前，李红军考虑到某些装置处于故障
易发期，决定将巡视机舱的时间间隔从
1小时缩短为 15分钟。但对此决定，个
别战士却不以为然：“以往 1小时一次
也没出现什么问题，为啥要改成 15 分
钟？”

任务期间，李红军多次检查值更情
况，发现一名战士心存侥幸，没有按照
新的制度落实。李红军立即带着他对
机舱进行彻底巡查，令人惊心的一幕出
现了——尾轴舱冷却水管断裂。

在舰艇高速航行状态下，如果该故
障不及时发现排除，不到 15 分钟设备
就会烧坏，后果不堪设想。

故障虽然及时排除了，但李红军却
陷入了深思：荣誉能够激励人，也能麻
醉人。奖牌挂在墙上，却没放在心上，

那不就是形同虚设？
想到这里，他集合所有人员到集控

室，抛出问题：“你们还记得墙上的奖牌
是怎么来的吗？”
“我记得，是那次冰区执行重大

试验任务，全班人员三天三夜不眠不
休，用手掏海底门的冰块，确保任务
完成……”
“我记得，那次所有人的鞋都被

海水浸湿，有的官兵手脚冻得失去知
觉……”
“我记得，那时两个海底门一边还

没掏完，另一边又堵上，好多人累得差

点晕倒在地，却一直坚持……”
大家一同回忆那段艰苦奋斗的时

光，一旁的值更战士羞得低下了头。
“我们不能躺在功劳簿上骄傲自

满，而要常思荣誉来之不易，敬终如
始再创辉煌！”李红军说完，便在大家
注视下挂上了“15 分钟巡视一次”的
警示牌。

既要爱惜荣誉牌，更要常思警示
牌，官兵们深受触动。近日，该舰再度
执行任务，主机班战士们高度警惕，加
强巡视，及时发现并排除了故障，确保
任务顺利完成。

爱惜荣誉牌，常思警示牌
■奉云鹤 柴淯泷

值班员：第 76集团军某旅教导员

闫 强

讲评时间：5月25日

今天营里组织安全隐患自查自纠，
我发现个别连队派列兵“出公差”“凑人
头”，有的连队不到 10分钟就完成了责
任区检查。

同志们，我们组织安全隐患检查，

是为了及时发现和消除各类安全隐患，
以“走过场”态度“简查”了事，是不负责
任的表现，对这类行为要提出严肃批
评。安全隐患检查是发现问题、解决问
题、防范安全事故的重要手段。“简查”
必然会忽略安全“死角”，导致该查看的
没查看，该落实的没落实，最终滋生事
故苗头。

为把上级要求落实到位，我们计

划本周内择机再进行一次安全隐患检
查，在这里提出三点要求：一是干部骨
干明确检查标准细节，做好人员分工，
把责任落实到人；二是将隐患排查到
位，不遗漏一处死角；三是各连结合具
体问题提出整改方案，将安全隐患消
灭在萌芽状态，为下阶段工作稳步开
展打好基础。

（赵炫竹、刘建强整理）

安全检查不能“简查”

值班员讲评

高空跨越、攀登岩石墙……6月上旬，第72集团军某旅组织心理行为训练考核，检验官兵心理素质及团队协作能力。

胡雪峰摄
互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

高 阳绘

我们不能躺在功劳簿上

骄傲自满，而要常思荣誉来之不易，

敬终如始再创辉煌！


